

35年の教員生活

鳥栖田代分校教頭 **いしい だいすけ 石井 大輔**

私は今年度いっぱい退職をいたしますが、35年の教員生活でした。初任校はろう学校、2校目は中原養護学校（当時）、3校目は附属特別支援学校、4校目は盲学校、管理職となってからは金立特別支援学校、大和特別支援学校にも勤務しました。35年のすべてが特別支援学校勤務でした。佐賀県中部から東部にあるすべての特別支援学校に勤務できたということは、自慢でもあります。特に中原特別支援学校は、本校舎、分校舎、鳥栖田代分校と三つの校舎がありますが、そのすべての場所で勤務することができました。そのため中原特別支援学校に勤務した期間は合計15年にもなり、私の教員生活の1/3以上をここで勤務したことになります。

中原特別支援学校に最初に赴任したのは、平成8年度のことでした。当時は病弱を対象とした小さな養護学校で、私は東佐賀病院に入院している慢性疾患（喘息、肥満、アトピー性皮膚炎等）のある児童生徒が通う本校舎に配置されていました。私自身が、小さい頃は小児喘息に悩まされた時期がありましたので、発作の苦しさもわかり、病弱養護学校における養護・訓練（現在の自立活動）を一所懸命勉強したことが思い出されます。そして、このころから病弱養護学校に、「心身症」の子どもが増えていったように思います。「心身症」とは、病気の発症に心理面が関係している疾患です。出ている症状を薬で抑えることはできても、心理面でのケアがなければなかなか状態が改善しません。子どもたちの「心」を元気にする手だてが必要でした。

私の前勤務校はろう学校であり、そこで私は和太鼓を指導していました。聴覚に障害があっても和太鼓の重低音は感じることでため、「和太鼓活動」に取り組んでいたのです。中原養護学校では、子どもたちの「心」を元気にする一つの手段として和太鼓は有効でした。私が赴任する以前から養護・訓練の授業の中で和太鼓には取り組まれていましたが、子どもたちの「頑張り」で、地域のイベントや老人ホーム慰問等で演奏を披露する等学校を代表する活動に発展していきました。こうした経験は、子どもたちを大いに元気付けたと思います。

・・・と、ここまで書いてきて、話題がまた「和太鼓」になっていることに気づきました。石井といえば和太鼓なので勘弁してください。ただ、この和太鼓の技術があったからこそ小学部の教員でありながら、中学部や高等部の生徒とも触れ合うこともできました。多くの特別支援学校に勤務しただけでなく、すべての学部の子どもたちとも仲良くなれたことは私の人生の大きな財産となりました。

35年間、本当にありがとうございました。



令和5年度バルーン係留体験乗乗(11月25日)

当日は10:00頃から風が出るとの予報があり、チームからも少し早めに上げ始めたいとお話もあり、少しサイクルを早く、1回の搭乗も短めで行っていただきました。

しかし、8:30頃から風が強まり、ゴンドラの揺れも激しくなる中、チームの皆さんもかなり無理をしながら全員搭乗の為頑張ってくださいましたが、最後は、バルーンの形も保持できないほどの風が吹き、一組を残して終了することとなりました。

非常に残念な結果ではありましたが、自然が相手の競技、行事ですので致し方ありません。次年度は、少しでも天候に恵まれることを祈るしかありません。

朝早くからお手伝いいただいた役員様、ボランティアの先生方ありがとうございました。



【参加者のアンケート集約】

1 期日・時間及び場所、会の運営等について

- ・良かったと思います。ロープまわりにも、危なくないようにスタッフの方がいて安全対策がとられていた。
- ・待合室があり、ありがたかったです。待合室用のスリッパがあれば嬉しかったかな。床が冷たくて、給油ポットもあと一つあったらよかった。お湯がなくなり、途中お湯待ちで列ができていた。でも、たくさん準備していただき配慮も感じられました。ありがとうございました。
- ・運営の皆さん朝はやくからお疲れ様です。ありがとうございました。
- ・時間は少し早く感じたけど、風とかの様子見たら、このくらいの時間で良かったと思う。
- ・去年はもう少し体験時間が長かったのを思うと少し残念だった。天候の都合だったのでしょうか。
- ・ちょっとよかったです。個包装のお菓子が多いとありがたいです。
- ・現状で良いと思います。
- ・特に問題はないと思う。待合室がとても良かった。
- ・寒いので、11月上旬が希望です。
- ・最近温暖な日が多かったのですが、今日は寒かったです。もう少し早い時期でも良かったかと思いました。
- ・今年はタイミングが悪く、寒気が来ましたが思ったほど寒くなく、この時期で丁度良いと思います。
- ・温かい飲み物や軽食もご用意いただいてとても楽しく過ごせました。ありがとうございました。
- ・先に考慮していただいているようで安心して参加できました。期日、時間、などなど、良かったと思います。

2 内容について

- ・今年も楽しんで参加していました。
- ・音が苦手だったようです。イヤマフしてましたが、火もこわかったようです。初めての参加でしたが、何事もチャレンジだと思い参加させていただきました。貴重な体験ができ感謝しています。
- ・とても楽しそうでよかったです。
- ・ガスバーナーの音が耳元の近くでなっていたので、少し怖がっていたけど、降りて行く時に全然大丈夫だと言っていた。
- ・順番をまって参加できた。
- ・少し怖がっていましたが、楽しんでいました。
- ・初体験で少し顔が引きつっていましたが、楽しめたようです。
- ・とても楽しんでいた。
- ・乗れなかったのですが、走り回って楽しそうでした。
- ・とても満足したようで、笑顔で走り回ってました。
- ・スーっと上がったので楽しかったようです。欲を言えば、体育館の屋根より高く上がってみたいです。
- ・終始楽しくておりました。
- ・高い所が少し苦手なようでした。母の私がとても参加させて頂きたくて、参加させていただいて、とても楽しかったです。ずっと乗ってみたいだったので。何事も楽しんでくれたらと願います。

3 その他

- ・食事があって欲しいと思います。ちょっとしたバス旅行など...
- ・視察研修をふやしてほしい。
- ・機会があれば何でも。
- ・もちつき？
- ・皆で楽しめることなど良いなと思います。具体的に考えられずすみません。

※アンケートご協力ありがとうございました。

鳥栖田代分校

「思い出いっぱい修学旅行」(小学部)

小学部6年生は、11月9日～10日に武雄・古湯方面へ修学旅行に行きました。宇宙科学館に行ったり志田焼の里博物館で絵付け体験をしたり、友達と一緒に素敵な思い出をつくることができました。



「校内実習頑張りました！」(中学部)

中学部では、10/30～11/10の2週間、校内実習を行いました。校内実習を通して、将来に向けて働く意義を学んだり、作業スキルを身に付けたりと、学びの多い充実した2週間となりました。



分校舎

「オンライン授業」(分校舎 若楠療育園訪問教育)



若楠への訪問授業が難しいとき、「オンライン授業」を行いました。施設スタッフに児童生徒達の補助をお願いして、季節に応じた制作物やクイズなどをしました。写真は、そら豆の観察と子供の日に関するクイズにみんなで答えて勉強している様子です。前を向いて話をしっかり聞いて頑張っています。

本校舎 小学部

☆小学部C5年生

秋の遠足では、バスに乗ってメルヘン村へ行きました。いろいろな乗り物に乗ったり、動物たちとふれあったりして楽しみました。



お昼はお弁当をたくさん食べて、自分たちで買い物をしたおやつも楽しみました。とっても楽しい秋の遠足でした。

☆小学部F5年生

秋の遠足では、みやき町の市村記念メディカルセンターに行ってフェリーチェさんの奏でる音楽と歌を楽しみました。笑顔いっぱい知っている心地よい歌に大喜びでした。参加できなかった児童もビデオでコンサートを見て聴いて楽しみました。



☆小学部A6年生

ぼくは、メリッタキッズでジャックチャレンジをしました。頂上まで行って6回登ったら、手が人差し指、中指、くすり指だけが痛くなりました。魚魚の宿(ととのやど)で友達に2回夜起こされました。でも2日間楽しかったです。



☆小学部C6年生

長崎県へ一泊二日の修学旅行へ行きました。一日目は、九十九島パールシーリゾートへ行き、海きららでのいろいろな海の生き物探しやイルカのショーの見学、遊覧船での九十九島巡りを楽しみ、西海橋近くの宿に一泊しました。二日目は、メリッタキッズで思い切り体を動かして遊びつくしました。楽しい思い出ができました。



本校舎 高等部

チキチキ風の子駅伝

1月18日(木)に、本校グラウンドにて第13回チキチキ風の子駅伝大会が開催されました。1周約400mの距離を、チームでタスキをつないで合計20周走る8kmのコースでした。大きな声援の中でどの走者もベストを尽くして懸命にタスキをつなぎ、全てのチームが完走することができました。始まる前は多くの生徒が緊張した面持ちでしたが、走り切った後には清々しい笑顔が見られました。企業から旭食品様、CXカーゴ様、ヤマト運輸様にもレースや応援にご参加いただき、交流を深めることができました。生徒の皆さんの力をあらためて感じ、今後の成長が楽しみになるような素晴らしい大会となりました。



本校舎 中学部

昔遊び交流会

11月29日(水)に昔遊び交流会を行いました。中原地区老人クラブの方々に竹とんぼや紙飛行機、お手玉などを教えてもらいながら、一緒に楽しく活動することができました。昔遊びを通して、地域の老人クラブの方々と交流ができ、とても素敵な時間になりました。来年度もぜひ開催したいと思います。

老人クラブのみなさん、ありがとうございました。



「お知らせ」
第2回PTA研修会
について

〇延期していました第2回PTA研修会を3月1日に実施します。参加を希望される方は、1月26日に配布の「第2回PTA研修会参加申し込み書」をご提出ください。
※前回申し込まれた方も再度のご提出をお願いします。